

DÉMISSIONS

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec remerciements pour les services rendus, la démission de M. **Gérald BERTHOUD**, professeur extraordinaire à la Faculté de psychologie et des sciences de l'éducation.

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec remerciements pour les services rendus, la démission de M. **Jacques FREYMOND**, professeur ordinaire au Département d'histoire générale de la Faculté des lettres.

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec honneur et remerciements pour les bons et loyaux services rendus, la démission de Mlle **Jeanne HERSCH**, professeur ordinaire au Département de philosophie de la Faculté des lettres. Le titre de professeur honoraire est décerné à Mlle Jeanne Hersch.

Le Conseil d'Etat a pris acte que M. **Bernard HIRT** renonce, dès le 1^{er} janvier 1978, aux fonctions de professeur ordinaire au Département de microbiologie de la Faculté de médecine.

Le Conseil d'Etat a pris acte du fait que M. **Robert JUNET**, chargé de cours à la section de médecine dentaire de la Faculté de médecine, a atteint la limite d'âge. En conséquence, son activité au service de l'Université a pris fin le 30 septembre 1977. Des remerciements sont adressés à M. Robert JUNET pour les bons et loyaux services rendus.

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec honneur et remerciements pour les bons et loyaux services rendus, la démission de M. **Charles MAYSTRE**, professeur ordinaire à la Faculté des lettres. Le titre de professeur honoraire est décerné à M. Charles Maystre.

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec remerciements pour les services rendus, la démission de M. **Robert-H. REGAMEY**, professeur ordinaire à la Faculté de médecine. Le titre de professeur honoraire est décerné à M. R.-H. Regamey.

Le Conseil d'Etat a accepté pour le 30 septembre 1977, avec honneur et remerciements pour les bons et loyaux services rendus, la démission de M. **Paul ROUSSET**, professeur ordinaire à la Faculté des lettres. Le titre de professeur honoraire est décerné à M. Paul Rousset.

DÉCÈS

Sont décédés, dans le courant de l'année 1977:

M. **Paul CARRY**, professeur honoraire, ancien doyen de la Faculté de droit, le 30 mars 1977.

M. **Laszlo LEDERMANN**, ancien professeur associé à la Faculté des Sciences économiques et sociales, le 28 avril 1977.

M. **Paul GUGGENHEIM**, ancien professeur ordinaire à la Faculté de droit, le 31 août 1977.

M. **Aldo DAMI**, ancien professeur extraordinaire à la Faculté des Sciences économiques et sociales, le 9 octobre 1977.

M. **Pierre GAUTIER**, professeur honoraire à la Faculté de médecine, le 10 octobre 1977.

M. **Luigi SOLARI**, professeur ordinaire à la Faculté des Sciences économiques et sociales, ancien doyen de la Faculté des SES, le 12 novembre 1977.

M. **Claudius TERRIER**, professeur honoraire à la Faculté des Sciences économiques et sociales, ancien doyen de cette Faculté, ancien recteur de l'Université, le 27 décembre 1977.

M. **Marcel JENNY**, professeur ordinaire à la Faculté de médecine, doyen de cette Faculté, le 31 décembre 1977.

COLLATION DES DOCTORATS HONORIS CAUSA

FACULTÉ DES SCIENCES

M. **Carl DJERASSI**

Docteur ès sciences *honoris causa*

Le professeur Carl Djerassi est né à Vienne en 1923, mais il a fait ses études universitaires aux Etats-Unis, d'abord au Kenyon College puis à l'Université du Wisconsin où il a obtenu son doctorat en 1945. Il a été nommé professeur à Wayne State University (Detroit) puis, en 1961, à Stanford University (Californie). Le domaine de ses activités scientifiques recouvre les stéroïdes, les terpènes, les alcaloïdes, les antibiotiques et les produits naturels et apparentés. Il a été un pionnier dans ces domaines (il a notamment développé la pilule anticonceptionnelle avec Rosenkranz) de même que dans la mise au point de méthodes pour l'étude de la dispersion optique rotatoire et du dichroïsme magnétique circulaire. Enfin, il s'est révélé un pionnier également dans l'application de la spectrométrie de masse à la chimie organique.

A ce jour le professeur C. Djerassi a plus de 900 publications à son actif. Il s'intéresse beaucoup au problème du contrôle des naissances, particulièrement dans le Tiers monde, et il est conseiller scientifique auprès de l'Organisation Mondiale de la Santé dans ce domaine.

Il est membre de l'American Pugwash Committee.

Ses attaches avec Genève se situent sur deux plans: par sa collaboration avec l'OMS et par son activité dans le domaine de la spectrométrie de masse grâce à laquelle notre Faculté des sciences a pu développer son propre laboratoire avec lequel il a de nombreuses relations. Carl Djerassi est une personnalité importante de la chimie non seulement sur le plan de la recherche pure mais aussi sur celui de son application aux problèmes touchant l'humanité. La Faculté des sciences a été unanime à proposer de lui conférer le grade de docteur ès sciences *honoris causa*.

M. **Bernard MALGRANGE**

Docteur ès sciences *honoris causa*

Le professeur Bernard Malgrange est un des mathématiciens français les plus renommés. Né en 1928, il est ancien élève de l'Ecole Normale Supérieure. Après avoir été professeur aux universités de Paris-Sud puis de Grenoble, il est maintenant directeur de recherche au CNRS, rattaché à l'Université de Grenoble.

Sa thèse, publiée en 1955, est une contribution fondamentale à la théorie des équations aux dérivées partielles. Ses nombreux travaux sont d'une grande originalité et rencontrent une très large audience internationale. Ils touchent à plusieurs domaines des mathématiques en plein développement: la théorie des équations aux dérivées partielles, l'analyse complexe, l'analyse et la géométrie différentielles.

Le professeur B. Malgrange est un mathématicien d'une grande culture dont la compétence n'est pas limitée à ses domaines de recherche; c'est pourquoi sa participation aux séminaires et aux rencontres internationales est toujours particulièrement appréciée. Il collabore également avec des groupes de recherche en physique théorique.

Le professeur Bernard Malgrange a souvent été invité à Genève pour donner des conférences, des séminaires ou des cours de 3^e cycle. D'autre part, plusieurs professeurs et jeunes chercheurs de Genève ont profité de son accueil à Grenoble. En lui conférant le titre de docteur *honoris causa*, la Faculté des sciences de Genève contribue à renforcer les liens déjà étroits qui existent entre sa Section de mathématiques et celle de Grenoble.

FACULTÉ DE MÉDECINE

M. Erwin ACKERKNECHT

Docteur en médecine *honoris causa*

Les mérites du professeur Erwin H. Ackerknecht sont de premier ordre; il est l'un des trois ou quatre historiens de la médecine qui dominent la scène mondiale dans cette discipline. En font foi les nombreuses traductions dont ses ouvrages ont fait l'objet.

Le professeur Ackerknecht, qui est d'origine allemande, a enseigné à Madison (Wisconsin) avant d'être appelé à Zurich. L'Institut d'histoire de la médecine de cette ville lui doit un essor admirable.

En outre il a consacré d'importantes études à la médecine genevoise. Il a dirigé, de surcroît, quelques thèses de doctorat sur des médecins genevois.

Au colloque de l'automne 1976, sa contribution a été très remarquée.

Il a entrepris un nouveau travail sur Jacob Marc d'Espine, l'un des fondateurs de la statistique médicale.

Le doctorat en médecine *honoris causa* qui lui est décerné ne reconnaît pas seulement une œuvre scientifique d'envergure, mais marque aussi la gratitude des Genevois pour des travaux qui les concernent directement.

M. Sigurd P. RAMFJORD

Docteur en médecine dentaire *honoris causa*

Le Dr Sigurd P. Ramfjord est né en 1911 en Norvège où, après avoir fait ses études à l'Ecole de médecine dentaire d'Oslo, il obtient son diplôme de médecin-dentiste en 1934. Il pratique la médecine dentaire à Oslo jusqu'en 1946 puis se rend à l'Université de Michigan où il passe un M.S. en parodontie en 1948 suivi d'un Ph. D. en pathologie orale en 1951. Depuis lors, il est professeur et directeur du Département de parodontie à l'Ecole de médecine dentaire de l'Université de Michigan à Ann Arbor.

Le professeur S. Ramfjord est également un chercheur qui a fait de très nombreuses recherches cliniques et expérimentales, entre autre à l'aide de l'électromyographie. Cette intense activité s'est traduite par environ 85 publications dans le domaine de la parodontie et de la pathologie orale. Il a notamment publié avec Ash, en 1966, un très important ouvrage sur l'occlusion qui a été traduit en allemand et en français.

Le professeur S. Ramfjord a également donné de nombreux cours de perfectionnements théoriques et cliniques dans plusieurs pays d'Europe et d'Amérique, en Asie et en Océanie. Depuis 1957, il est consultant pour l'Inde à l'Organisation Mondiale de la Santé.

Membre de nombreuses associations dentaires américaines et scandinaves notamment, il en a présidé plusieurs. En 1968, il a reçu le prix « For Basic Research in Periodontal Disease » ainsi que le Tufts University Award for Leadership in Periodontology. D'autres distinctions importantes lui ont été attribuées en 1971, 1973 et 1974.

En ce qui concerne ses rapports avec Genève, le Dr Sigurd Ramfjord a donné, à l'Ecole de médecine dentaire, deux cours de perfectionnement, l'un en 1963 et l'autre en 1966. D'autre part, il a accueilli plusieurs de nos professeurs à l'Université de Michigan et les relations n'ont cessé de s'intensifier entre son département et l'Ecole de médecine dentaire de Genève, en particulier le département de prothèse qui a été largement influencé par les travaux du professeur Ramfjord. Toutes ces raisons ont amené la Faculté de médecine à conférer au professeur Sigurd P. Ramfjord le grade de docteur en médecine dentaire *honoris causa*.

FACULTÉ DES SCIENCES ÉCONOMIQUES ET SOCIALES

M. Emmanuel LE ROY LADURIE

Docteur ès sciences économiques et sociales *honoris causa*

Un des historiens économistes actuellement les plus connus, Emmanuel Le Roy Ladurie, né en 1929, a été directeur à l'Ecole pratique des Hautes Etudes, VI^e Section (actuellement, Ecole des Hautes Etudes en sciences sociales, Centre de recherches historiques). En 1973, il a succédé à Fernand Braudel au Collège de France. Il est l'un des directeurs de la revue *Annales: Economies — Sociétés — Civilisations*, l'un des périodiques les plus fameux du monde des historiens. Avec Fernand Braudel et quelques autres historiens, Le Roy Ladurie est aujourd'hui à la tête de ce que l'on appelle depuis deux ou trois décennies, « L'Ecole des Annales » à laquelle notre Département d'histoire économique s'honore d'appartenir.

L'œuvre d'Emmanuel Le Roy Ladurie est très importante et, à plusieurs titres, exemplaire. Tous les domaines de l'histoire des économies et des sociétés traditionnelles lui sont familiers: l'histoire rurale (*Les Paysans de Languedoc*), les implications économiques et sociales du climat (*Histoire du climat depuis l'An Mil*), la problématique et la méthodologie historiques (*Le territoire de l'historien*), l'histoire urbaine (un ouvrage actuellement en préparation). L'histoire de la production, céréalière, des rendements agricoles, la démographie historique, l'histoire de la qualité de la vie, ont suscité des études qui, sous la plume d'Emmanuel Le Roy Ladurie, ont apporté des visions neuves, toujours stimulantes et dont certaines donnent lieu à de vifs débats lors de colloques ou de congrès organisés soit par l'Association française des historiens économistes, soit par l'Association internationale, soit par le CNRS ou à d'autres occasions.

Le Département d'histoire économique de la Faculté des SES de Genève entretient depuis de longues années des liens étroits et féconds avec l'Ecole des Hautes Etudes en sciences sociales, notamment avec Emmanuel Le Roy Ladurie. Sous sa direction, à Paris, ont travaillé plusieurs collaborateurs du département, soit M^{mes} Béatrice Veyrassat, Anne-Lise Head et Liliane Mottu. Plusieurs communications, rapports et publications sont sortis de cette collaboration. M. Le Roy Ladurie a présenté, à plusieurs reprises, des exposés devant les étudiants en histoire économique. La revue *Annales* accueille toujours favorablement les études que notre Département d'histoire économique lui fait parvenir.

Ces raisons justifient le choix de ce savant de renommée internationale pour l'attribution du doctorat ès sciences économiques et sociales *honoris causa*.

FACULTÉ DE DROIT

M. Henri DESCHENAUX

Docteur en droit *honoris causa*

Le professeur Henri Deschenaux, originaire de Romont, est né le 2 septembre 1907 à Fribourg. Après des études primaires et secondaires à Fribourg et l'apprentissage de l'art du droit aux Universités de Fribourg, Paris et Berlin, il consacre sa thèse de doctorat aux régimes matrimoniaux. D'abord avocat à Fribourg, il devient greffier au Tribunal fédéral, élargissant encore son expérience dans de très nombreuses disciplines du droit.

En 1946, il est appelé à enseigner à l'Université de Fribourg où, comme professeur ordinaire depuis 1952 de droit civil et commercial suisse, il assume encore, malgré son accession à l'honorariat en 1977, une charge.